

yn omentin tlah]toque Chalca, yn Don Hernan[do Guzman Oma]catzin, teohuateuhctli mochihu [yn Tlalmanalco, yhuan Don Francisco de Sandoval Acacitzin, tlatquicatzin, comme souverain d'Itzcahuacan; il leur dit ces paroles qui furent traduites en mexicain: Maintenant s'installe comme souverain le capitaine votre seigneur; mais vous conservez vos chefs, le *tezauhcacuilli*, le *xochpoyo*, le *cacole*, *lahuinteuhcxolotl* et *lahuintlacatecpanecatl*; écoutez ses paroles, faites ce qu'il voudra. Or il avait dit: Dites à mes fils les seigneurs et à leurs neveux que je leur donne ce qu'ils possèdent; j'ai décidé qu'ils diviseront, qu'ils partageront les terres que les Mexicains-Ténochcas leur avaient enlevées par la force des armes. Ainsi, ce que les Mexicains-Ténochcas avaient pris en combattant, je le leur ai enlevé de même; c'est mon bien, c'est ma part, et j'en fais don à mes fils les seigneurs; j'ai aussi mandé en leur présence les gouverneurs, qu'ils leur donnent d'abord le bien où poussera le maïs, qu'immédiatement les seigneurs présentent leurs biens à mes fils les deux chefs, puis ensuite aux nobles et aux vassaux. Lorsque cela eut lieu il y avait déjà un an qu'étaient morts Itzcahuatzin, tlatquic, et

catzin, comme *teohuateuhctli* de 1521* Tlalmanalco, et Don Francisco de Sandoval Acacitzin, *tlatquicatzin*, comme souverain d'Itzcahuacan; il leur dit ces paroles qui furent traduites en mexicain: Maintenant s'installe comme souverain le capitaine votre seigneur; mais vous conservez vos chefs, le *tezauhcacuilli*, le *xochpoyo*, le *cacole*, *lahuinteuhcxolotl* et *lahuintlacatecpanecatl*; écoutez ses paroles, faites ce qu'il voudra. Or il avait dit: Dites à mes fils les seigneurs et à leurs neveux que je leur donne ce qu'ils possèdent; j'ai décidé qu'ils diviseront, qu'ils partageront les terres que les Mexicains-Ténochcas leur avaient enlevées par la force des armes. Ainsi, ce que les Mexicains-Ténochcas avaient pris en combattant, je le leur ai enlevé de même; c'est mon bien, c'est ma part, et j'en fais don à mes fils les seigneurs; j'ai aussi mandé en leur présence les gouverneurs, qu'ils leur donnent d'abord le bien où poussera le maïs, qu'immédiatement les seigneurs présentent leurs biens à mes fils les deux chefs, puis ensuite aux nobles et aux vassaux. Lorsque cela eut lieu il y avait déjà un an qu'étaient morts Itzcahuatzin, tlatquic, et

1. Pour les noms de ces deux princes, on peut voir la sixième Relation.

2. Il s'agit ici de fonctions suprêmes qu'il est difficile de bien déterminer, mais dont il a été déjà question, année 1509, p. 181. On peut rapprocher les deux passages qui s'éclairent mutuellement. (Voyez aussi ci-après, p. 202, le 2^e §.)

Nécuametzin, *teohuateuhctli*, qui 1521* étaient souverains de Tlalmanalco. Quand tout ce que l'on vient de dire eut été accompli à Mexico et à Cuyohuacan, immédiatement les deux princes de Tlalmanalco, Acacitzin, tlatquic, et Omacatzin, *teohuateuhctli*, retournèrent et s'installèrent. De même furent installés ici à Amaquémécan Quetzalmaçatzin et Técuanxayacatzin qui, dit-on, avaient favorisé la cause des Espagnols en combattant contre les Mexicains-Ténochcas.

Auh yn ipan in om[oteneuh xihui]tl yn ipan III calli xihuitl, ayac tla[htocat yn] oncan Tzacua]ltitlan Tenanco Amaquemecan. Y[huac yn poyomic]tilloque² omentin tlaçopipiltin: ynic ce ytoca ...]huacatzin, ynic ome ytoca Que[...], ynin yipilhuan yn Xiuhtzin, tlatquicatzin; çan tectl]apietica yn quinpoyomictique ye yn [huel ye]huantin yn Quetzalmaçatzin yhuan ytey[ca]juh Tecuanxayacatzin, quicepanhuique³ yn Tlalmanalco tlah-

Pendant cette dite année 3 maison, nul ne gouverna Tzacualtitlan - Ténanco - Amaquémécan. Alors furent mis à mort les deux princes nommés, le premier, huacatzin et le second, Que..., qui étaient fils de Xiuhtzin, tlatquicatzin; ils furent assassinés secrètement par Quetzalmaçatzin et son jeune frère Técuanxayacatzin, qui furent aidés par les seigneurs de Tlalmanalco, Omacatzin *teohuateuhctli*, et Acacitzin, tlatquicatzin; on les assassina secrè-

1. Bien que M. Aubin ait mis ici sur le manuscrit: « *tocat inic* », cela ne nous a pas paru correct.

2. M. Aubin a écrit sur le manuscrit « *poyomic* ». Le mot se reproduisant deux fois quelques lignes plus loin, il n'y a pas de doute à avoir.

3. *Quicepanhuique* est mis pour *quin-cepanhuique*.

toque yn Omacatzin, teohuateuhctli, yhuan Acacitzin, tlatquicatzin, çan tectlapictica yn quinpoyomiclique; coztic teocuitatl quintemoliaya atle quinextique. Yn ihcuac yn ayemo maco yn tlahtocayotl yn omoteneuhque Quetzalmaçatzin yhuan yteycauh Tecuanxayacatzin, oc telpopochti; quimocniuhtica yn capitán general Cortes, ynic huellonmomanca huelitia¹; nican quintemolitinenca coztic teocuitatl yn Espanoles ynic tle no quichiuuhque nican. Auh yn ipilhuantzin omoteneuh Xiuhtzin, tlatquicatzin, ca macultin catca, mochtin oquichti, ye omotocateneuhque² yn omentin mictilloque, yn ipan in omoteneuh xihuitl; auh ça yeintin yn omo-cauhque ynteteyccahuan, yn amo quinmictique: ynic ce ytoca Ahuillcatzin; ynic ome ytoca Moxochintzetzellohuatzin, ynin çatepan yc mocuaatequi ytoca mochiuh Don Diego Hernandez; ynic ey ytoca Cuetzpaltzin, ynin çatepan yc mocuaatequi ytoca mochiuh Don Francisco, tlayllotlac teuhctli; yxhuiuhtzitzinhuan inyn Cuauhtlehanitzin, tlayllotlac teuhctli, tlahtohuani catca nican Tzacualtitlan Tenanco Amaquémecan Chalco, yehuatlyn mohuicac Hue-xotzinco yn ipan mantia Chalca-

témen; on leur avait réclamé de 1521* l'or et ils n'en avaient point présenté. Alors la royauté ne fut pas donnée de suite aux dits Quetzalmaçatzin et à son frère cadet Técuaxayacatzin, qui étaient encore fort jeunes; ils avaient l'amitié du général en chef Cortès et pouvaient bien attendre; les Espagnols qui étaient à la recherche de l'or voulaient aussi s'en procurer ici. Les enfants dudit Xiuhtzin, tlatquicatzin, étaient au nombre de cinq et tous des garçons, dont deux, qui ont déjà été nommés, furent assassinés en ladite année; mais leurs trois jeunes frères restèrent et ne furent pas mis à mort: le premier se nommait Ahuillcatzin; le second était Moxochintzetzellohuatzin, qui dans la suite fut baptisé sous le nom de Don Diego Hernandez; le troisième s'appelait Cuetzpaltzin et reçut plus tard le baptême sous le nom de Don Francisco, avec le titre de juge assesseur; ils étaient petits-fils de Quauhtléhanitzin, juge assesseur, qui avait été souverain de Tzacualtitlan - Ténanco - Amaquémecan - Chalco et s'était transporté à Huexotzinco quand existait encore l'État de Chalco. Il y avait alors cinquante-sept ans que les Chalcas avaient succombé.

1. Ces deux princes furent, en effet, installés, le premier en 1522 et le second en 1525. (Voyez ci-après, pages 201 et 208.)

2. Malheureusement une partie du feuillet a été arrachée, et nous n'avons pu rétablir les deux noms. (Voyez ci-dessus, p. 199.)

yotl. Yn ihcu[a]c yn ye iuh nepa onpo hualloncaxtolli ypan ome xi-huitl opoliuhque yn Chalca¹.

Auh ç[a no] ypan in momiquillico ynic ome Xihuítl[emoc]tzin telpoc[chtli], tlahtohuanji Tecpan Xochimilco, yn [tlahtocat cax]-tolli once xihuitl².

Alors aussi mourut Xihuítté-moxtzin II le jeune, souverain de Tecpan - Xochimilco, qui avait gouverné durant seize ans.

Année 4 lapin, 1522. Alors fut 1522 installé Don Thomas de S. Martin Quetzalmaçatzin, juge assesseur, comme seigneur des Chichimèques à Tzacualtitlan-Ténanco-Amaquémecan - Chalco; il était, comme on a déjà dit plus haut, fils de Cacamatzin, teohuateuhctli, qui avait été roi de Tlayollo-tlacan Amaquémecan. Mais il ne gouverna que quatre-vingts jours à Tzacualtitlan-Ténanco. Cependant quelques anciens ont indiqué et dit qu'il avait gouverné durant cent quatre-vingts jours à Tzacualtitlan-Ténanco, et qu'aussitôt après les Itztlacoçauhques et les Amaquémèques vinrent le chercher pour qu'il allât aussi régner chez eux. C'est encore le capitaine Fernand Cortès qui installa ledit Don Thomas de S. Martin Quetzalmaçatzin, lequel fut une seconde fois nommé seigneur des Chichimèques, ainsi qu'on le verra au commencement de l'année suivante.

1. Voyez année 1465.

2. De 1506 à 1521.

3. Voyez année 1492.

4. Le manuscrit porte ici: « Fernando ».

Auh ça no ypan in momiquillico yn Miccacalcatl Tlaltetecuhtzin, Chichimeca teuhctli, tlahuani Huixtoco Tecuanipan Amaquemecan Chalco; ¹ om̄pa teuhan momiquilli yn Mexico-Tenochtitlan; yn tlahtocat cenpohuallomatlactli ypan ce xihuitl¹, auh chiuhcenhauxiuhtia ypan tlacoxiuhua yn motlahtocatlalli Tecuanipan, auh ynic mocenpohua ynic monemilti tlalticpac onpohualxihuitl çan huel ixquich.

Auh ça no ypan inyn nahui tochtli xihuitl, ypan quineltillique yn Don Hernando de Guzman Omacatzin, *teohuateuchtlī*, et Don Francisco de Sandoval Acacitzin, *tlatquic*, souverains de Tlalmanalco, exécutèrent les ordres du général en chef Fernand Cortès en divisant les terres de Ténanyocan et de Tlacuillocan, qui dépendaient de Tlalmanalco; cela eut parfaitement lieu, comme il a été dit, à Cuypohuacan et aussi du temps des six gouverneurs de Tlalmanalco nommés, le premier, Tetzauhcuacuilli, le second, Xochpoyo, le troisième, Cacçole, le quatrième, Teuhcxolotl, le cinquième, Aquetzqui et le sixième, Xocotécatl.

Auh çan matlactlonnahui xihuitl yn conpixque Mexica tlalli

1. De 1492 à 1522.

2. En 1492, Chimalpahin ne donne à *Miccacalcatl* que neuf ans.

3. Voyez années 1509 et 1521.

Alors aussi mourut Miccacalcatl 1522 Tlaltécuhtzin, seigneur des Chichimèques, souverain de Huixtoco-Tecuanipan-Amaquémecan-Chalco; c'est à Mexico-Ténochtitlan qu'il mourut; il avait gouverné durant trente et un ans, et, comme il était âgé de neuf ans et demi lorsqu'il fut installé à Tecuanipan, on compte qu'il avait vécu quarante ans tout au plus.

En cette année 4 lapin, Don Hernando de Guzman Omacatzin, *teohuateuchtlī*, et Don Francisco de Sandoval Acacitzin, *tlatquic*, souverains de Tlalmanalco, exécutèrent les ordres du général en chef Fernand Cortès en divisant les terres de Ténanyocan et de Tlacuillocan, qui dépendaient de Tlalmanalco; cela eut parfaitement lieu, comme il a été dit, à Cuypohuacan et aussi du temps des six gouverneurs de Tlalmanalco nommés, le premier, Tetzauhcuacuilli, le second, Xochpoyo, le troisième, Cacçole, le quatrième, Teuhcxolotl, le cinquième, Aquetzqui et le sixième, Xocotécatl.

Les Mexicains ne gardèrent que pendant quatorze ans les terres

yn Tenanyocan yhuan Tlacuillo-can, ynic niman axcan ocuepilliloque Chalca¹.

Auh ça no ypan inyn IIII tochtli xihuitl, yn mocuepque yn Mexica Tenochtitlan, yn ipan acique ynhachan; ca[n] ca omitl tepeuh-toc, ca yuh mamani calli, quima-mal[que] yn intlatlatqui yn ci-huatzitzinti, tlamamallo yn inpih-pilhantzitzin.

V acatl xihuitl, 1523 años. Ypan in yhcuac motlahtocatlalli yn omoteneuh tlacpac Don Thomas de S. Martin Quetzalmaçatzin, qui a été nommé plus haut et qui fut élu avec le titre de seigneur des Chichimèques à Itztlacoçauhcan-Amaquémecan. Yehuatl quitlahtocatlalli yn capitán general Don Hernando Cortes; ye yuh cen-poħuallomatlactli ypan onxihuitl ye monemitia tlalticpac yn motlahtocatlalli Quetzalmaçatzin²; matlacihiuitl omome yn ayac Chichimeca teuhctlic³; yc matlactlo-mey xihuitl⁴ yn ipan motlahtocatlalli yn Quetzalmaçatzin, ynin ye omiho yiptzin yn Cacamatzin, teohuateuhctli. Auh macihui yn omoteneuh tlacpac nauhxiuhtia ya yn Don Hernando Cortes Cihuayllacatzin, yn quitlatocatlalli que Ytztlacoçauhcan, Chichimeca

de Ténanyocan et de Tlacuillo-can, ynic niman axcan ocuepilliloque Chalca.

Alors aussi en cette année 4 lapin, les Mexicains retournèrent à Ténochtitlan et rentrèrent dans leurs demeures; tout y était en ordre, les maisons étaient intactes, leurs femmes avaient régi les biens, et leurs jeunes enfants étaient élevés.

Année 5 roseau, 1523. Alors 1523* fut installé Don Thomas de S. Martin Quetzalmaçatzin, qui a été nommé plus haut et qui fut élu avec le titre de seigneur des Chichimèques à Itztlacoçauhcan-Amaquémecan. Ce fut le général en chef Fernand Cortès qui l'installa; Quetzalmaçatzin était déjà âgé de trente-deux ans lorsqu'il prit le pouvoir; pendant douze ans nul n'avait été seigneur des Chichimèques, et ce fut la treizième année que fut installé Quetzalmaçatzin qui a déjà été dit fils de Cacamatzin, *teohuateuhctli*. Bien que Don Hernando Cortès Cihuayllacatzin, qui a été désigné plus haut, n'eût que quatre ans, on l'avait néanmoins établi à Itztlacoçauhcan comme seigneur des Chichimèques; il était fils d'Ao-

1. Cet alinéa est inscrit en marge du feuillet 48 (verso). Voyez année 1509.

2. Quetzalmaçatzin naquit, en effet, en 1492. (Voyez ci-dessus, p. 187.)

3. Ces douze années comptent à partir de la mort d'Aouantzin (1511).

4. Le manuscrit ne porte que: « yc omey xihuitl » la troisième année. Ce qui est une erreur évidente.

teuhctli mochiuh; yn ypltzin Aocuantzin, Chichimeca teuhctli. Yece ca oc pitzintli in ihcuac yn oc mohuapahuaya, ayemo cenza conpohuaya yn Itztlacoçauhque, yn Amaquemeque, ynic niman conanaco Tzacualtitlan Tenanco yn omoteneuh Quetzalmaçatzin yn oncan tlayllotlac teuhctli yezquia; niman quihiucae yn Amaquemecan ynic Chichimeca teuhctli mochiuh, compatlato yn omoteneuh Don Hernando Cortes Cihuayllacatzin, Chichimeca teuhctli ocatca; macihui yn ayemo quimati matlallomeyxiuhtia, yn ihcuac yn quipatillique yn itlahtocayo yca yn tlahtocayotl Tzacualtitlan Tenanco, çan niman, ipan inyn omoteneuh macuilli acatl xihuitl, ypan motlahtocatlallico yn omoteneuh Don Hernando Cortes Cihuayllacatzin, nicuelle tlayllotlac teuhctli, tlatoani mochihuaco yn Tzacualtitlan Tenanco Amaquemecan¹; chicuexihuitl yn itech catca Chichimeca teuhcyotl Itztlacoçauhcan²; auh ynic quicuillito Quetzalmaçatzin ca çan texixicowitzica, camo huel yyaxca, yn ompa tlahtocayotl, ca çan Nicihuachan, oncan cihuapilli catca yn inantzin yn itoca Tlacocihuatzin. Auh yn omoteneuh Don Hernando Cortes Cihuayllacatzin ca huel yehuatl oncan tepiltzin oquichtla-

cuantzin, seigneur des Chichimèques. Mais comme il était tout enfant et qu'il grandissait encore, les Itztlacoçauhques et les Amaquémèques ne le respectaient pas du tout, de sorte qu'ils vinrent aussi-tôt chercher ledit Quetzalmaçatzin à Tzacualtitlan-Ténanco où il devait être juge assesseur; on le conduisit immédiatement à Amaquémecan pour être fait seigneur des Chichimèques et remplacer ledit Don Hernando Cortès Cihuayllacatzin qui était seigneur des Chichimèques; bien que pendant treize ans, l'on n'ait pas connu ce dernier, on changea alors son royaume pour l'État de Tzacualtitlan-Ténanco, et aussitôt, en cette même année cinq roseau, ledit Don Hernando Cortès Cihuayllacatzin, juge assesseur, fut installé comme souverain de Tzacualtitlan-Ténanco - Amaquémecan; depuis huit ans il avait la dignité de seigneur des Chichimèques à Itztlacoçauhcan; mais Quetzalmaçatzin alla en prendre possession par ruse, car ce n'était pas absolument sa propriété, son royaume étant à Nicihuachan, où résidait sa mère la noble dame nommée Tlacocihuatzin. Ledit Don Hernando Cortes Cihuayllacatzin était certainement bien jeune pour agir en homme, mais

1. Ici le manuscrit a deux mots biffés : « *çan nauhxihuitl* » seulement quatre ans.

2. Voyez année 1514.

chihualitzica, auh yehica ypampa ca ipiltzin¹ yn Aocuantzin, Chichimeca teuhctli, tlahuohuani catca yn oncan Ytztlacoçauhcan Amaquémecan, yn moyaoquillico Huexotzinco²; yece ca tel huellinehan ehuaya yn Aocuantzin yn Tlacocihuatzin, yn inantzin Quetzalmaçatzin; ca huel yhuayolqui yhueltiuh yn Aocuantzin.

Ypan in 1523 años, yhcuac ce español quipillo Cuyohuacan Marques³.

VI tecpatl xihuitl, 1524 años. Ypan in maxitico yn matlactlomomentzitzin⁴ Padreme S. Francisco teopixque, ompa motlamelahuatlque yn ipan huey altepetl Mexico Tenuchtitlan; ompa yn achtopa maxitito, yn quinhualmopachilhuitia yn custodio hual mochiuhztinotia yehuatzin yn itlaçotzin Dios, yn huel mihoz, moteahuaz, yn Mexico yhuan ynic nohuian ypan Nueva España apostol, yn Sancto fray Martin de Valencia, yn quinhualmoyacanilli yn matlactlomome apostoles teopixque. Auh yn oyuh maxitico, niman yc tzintic yn teoyotl, yhcuac yn peuh yye motemachtilia Padre Mexico, Tetzcuco, Huexotzinco, Tlaxcallan.

il était le fils d'Aocuantzin, seigneur des Chichimèques, qui avait été souverain d'Itztlacoçauhcan Amaquémecan et était allé mourir en combattant devant Huexotzinco; d'un autre côté Aocuantzin avait les mêmes parents que Tlacocihuatzin, mère de Quetzalmaçatzin; elle était parfaitement la sœur ainée d'Aocuantzin.

En l'année 1523, le Marquis fit pendre un Espagnol à Cuyohuacan.

Année 6 silex, 1524. Alors 1524 arrivèrent les douze moines franciscains qui se rendirent directement à la grande cité de Mexico-Tenochtitlan; dès qu'ils y furent arrivés, ils se donnèrent un supérieur qui fut le gardien et, comme on l'appellera, l'apôtre du bon Dieu à Mexico et dans toute la Nouvelle-Espagne: ce fut le pieux frère Martin de Valencia qui eut pour mission de diriger les douze religieux. A peine arrivés, l'apostolat commença tout aussitôt, et le Père se mit à prêcher à Mexico, à Tetzcoco, à Huexotzinco et à Tlaxcallan.

1. Le manuscrit portant : « *ca piltzin* », M. Aubin a écrit ici : « sync. de l'i ». C'est plutôt une omission de l'auteur.

2. Voyez année 1511. On lit sur le manuscrit, à la ligne suivante : « *nehuaya* ».

3. Ces deux lignes sont écrites en marge du feuillett 49 (recto).

4. Le manuscrit porte : « *matlactlomomentzitzin* ».

Auh ça no ypan in huillohuac, nican onpeohuac¹ Mexico, ompa huillohuac yn Hueymollan; moch ompa mohuicaque yn Mexico tlatoque.

No yhcuaç tlapix yn quitocayotia yn Paçotl; yn Mexico quitlallitehuac yn capitán general Don Hernando Cortés quicalpiaya, auh çan quimictihque². Auh ompa momiquillito yn tlacatl Don Hernando de Alvarado Cuauhtemoc-tzin, tlahtohuani Tenochtitlan, yn tlahuocat nauhxihuitl³; ytencopa ompa quipollo yn capitán general Don Hernando Cortés, pocho-cuauhtitech yn quipolloque Españoles; ye yuhqui ye christianoyotica momiquilli, cruz ymac qui-tlalilique, auh yn icxicrillos⁴ te-pozmecatl ycxí canticaya ynic pil-caticatca pochocuauhtitech. Cenca yc tlaocoque, motequipachoque, quichoquillique yn quinhuicac Mexica tlahtoche, yn Don Juan Velasquez Tlacotzin, cihuacohuatl, yn Don Carlos Oquitztin, yn Don Andres Motelchiuhztzin, yn Don Diego de Alvarado Huanitzin qu'il avait amenés furent pleins de tristesse, de douleur, et pleurèrent. On les pendit tous: Quauhtémoc-tzin, Don Pedro Cortés Tetlepanquetzatzin,

Alors aussi on partit de Mexico 1524 et l'on se rendit à Hueymollan; tous les seigneurs de Mexico y allèrent.

Alors aussi on garda le nommé Paçotl; le capitaine général Fernand Cortés se hâta de le faire conduire à Mexico et de le tenir enfermé, mais on le tua. C'est alors que mourut le noble Don Hernando de Alvarado Quauhtémoc-tzin, souverain de Ténochtitlan, qui avait gouverné durant quatre ans; le général en chef Fernand Cortés donna l'ordre de le pendre, et les Espagnols le pendirent à un fromager; il mourut en quelque sorte chrétientement, on lui mit dans les mains une croix, des chaînes defer lui liaient les pieds et le tenaient attaché à l'arbre. Les princes de Mexico, Don Juan Velasquez Tlacotzin, vice-roi, Don Carlos Oquitztin, Don Andres Motelchiuhztzin, Don Diego de Alvarado Huanitzin qu'il avait amenés furent pleins de tristesse, de douleur, et pleurèrent. On les pendit tous: Quauhtémoc-tzin, Don Pedro Cortés Tetlepanquetzatzin,

Pedro Cortes Tetlepanquetzatzin, tlahtohuani Tlacopa, yhuan Don Pedro Cohuanacochtzin, tlahtohuani Tetzcuco¹; yehuatl quichiuyn itoca Cotztemexi, tlatilulcatl, quimiztlacahui yn tlahtoche yhuan pipiltin ynic piloloque. Auh yn oihu piloloc Cuauhtimoc-tzin, oc yeuatl yn Don Juan Velasquez Tlacotzin, cihuacohuatl, ompa Hueymollan quitlahtocatlalli, tlahtohuani mochiuh yn Tenochtitlan; yn capitán Cortés quiespañolchi-chiuh², espada quimacac, yhuan daga yhuan ce cavallo yztac qui-macac yn ipan yetinemiz Tlacotzin. Auh yhuan yn Don Carlos Oquitztin yn ompa momiquillito Hueymollan, auh yn Don Juan Velasquez Tlacotzin, ye yc hual necuepallo Hueymollan, yn oncan omomiquillico Nuchitzlan; çan coliztca momiquillique yn inehuan omoteneuh Don Carlos Oquitztin. Auh yc niman oncan hual motlalli yNochitzlan yn Don Andres Motelchiuhztzin ynic qui l'installa.

1. Cuauhtimoc-tzin ne laissa point d'enfant; sa veuve, fille de Moteuhcōma II, doña Isabel Tecuichpo, ou plus exactement Tecuichpochtli, épousa d'abord le guerrier Pedro Gallego, puis l'hidalgo Thoan Cano. (Oviedo, *Historia de las Indias*.)

Tetlepanquetzatzin est appelé *Tetepanquezatl* par Gomara qui désigne *Cohuanacochtzin*, ou plus correctement *Cohuanacotzin* et *Coanacotzin*, sous le nom de *Couanacochcin* ou *Cocnacoyocin*. (*Cronica de la Nueva-España*) Cortés, dans sa troisième lettre à Charles-Quint, nomme le prince de Tetzcuco *Guanacacin*. Il est évident qu'au point de vue orthographique, toutes ces expressions sont défectueuses et qu'il faut leur préférer les formes données par Chimalpahin ou par les autres écrivains indiens.

2. M. Aubin a traduit ce mot sur le manuscrit de la manière suivante : « l'arma à l'espagnole ».

1. On lit sur le manuscrit : « ni:an nonpeohuac ».

2. En marge du feillet 49 (verso), on lit : « Yhcuaç moteuhctlalli yn Paçotl, auh çan connictique ». Alors Paçotl fut créé seigneur, mais on le tua.— Cette annotation paraît se rattacher à l'année 1524; seulement, pour la mort de Paçotl, voyez année 1525, avant-dernier paragraphe.

3. De 1521 à 1524.

4. Ce mot *icxicrillos* est composé de *icxitl* « pied » et de *crrilos* mis pour *grillos*, fers, carcans, en latin *compedes*.

oquahtlahto Tenuchtitlan; çan no
ye quitlalli yn capitán Hernando
Cortes¹.

VII calli xihuitl, 1525 años.
Ipan in miquico Cetochzin²,
tlahtohuani Cuyohuacan.

Ypan in motlahtocatlalli yn Don
Juan de Sandoval Tecuanxayacatzin,
teohuateuhctli, tlahtohuani
mochiuh yn Tlayllotlacan Amaque-
mecan; chicuacexihuitl yn ayac
teohuateuhctic, ic ye chiconxihuitl
yn ipan motlahtocatlallico Tecuan-
xayacatzin, ynин ipiltzin yn Caca-
matzin, teohuateuhctli; cenpo-
hualli ipan chiconxihuitl ye nemi
tlalticpac ynic motlahtocatlallico³.

Auh ça no ypan in yhcucatla-
tlatlatico Padre S. Francisco yn
Amaquemecan yhuan Tlalmanalco
yhuan Tenanco teocalli; quitlatlati
yntlatlacetecollo yncal, mochi xih-
xitin yn incal tlatlacetecollo yo-
huatzinco yn tlatlac yn incal yn
diablosme.

No yhcucat ypan in achto
peuhqui yn necuaatequiliztli yn
ompa motlallitzinoque S. Fran-
cisco teopixque.

1. Le manuscrit offre ici (feuillet 50) les deux tiers seulement de la première page écrits, le reste est en blanc, et le feuillet 51 commence par le mot *Mexica*, puis vient immédiatement la date « VII calli xihuitl, etc. ». On pourrait craindre une lacune et la perte de quelque feuille; mais le feuillet 50 débutant aussi par *Mexica*, il y a tout lieu de supposer que c'est une addition qui s'étend ici de la ligne 24, page 206, à la fin de l'alinéa, et s'explique par l'importance des faits qu'elle contient.

2. Chimalpahin n'a indiqué ni l'avènement de ce prince, ni la durée de son règne.

3. *Tecuanxayacatzin* naquit, en effet, en 1499, et son père mourut en 1520.

Année 7 maison, 1525. Alors 1525
mourut Cetochzin, souverain de
Cuyohuacan.

Alors fut installé Don Juan de
Sandoval Tecuanxayacatzin, *teo-
huateuhctli*, comme souverain de
Tlayllotlacan-Amaquémecan; du-
rant six ans nul n'avait exercé
les fonctions de *teohuateuhctli*, et
la septième année fut installé Té-
cuanxayacatzin, fils de Cacamatzin,
teohuateuhctli; il avait vingt-
sept ans lorsqu'il fut installé.

Alors le Père des franciscains
vint brûler les *teocalli* d'Amaquémecan,
de Tlalmanalco et de Té-
nanco; il incendia ces demeures du
diable, qui furent toutes détruites,
dévorées par les flammes au lever
du jour.

Alors aussi pour la première
fois fut donné le baptême dans le
lieu où s'étaient établis les moines
franciscains.

No yhcucat ypan in temiquiz-
tlatzontequilli yn quitocayotiaya
Pator, yehuatl quimicti yn Paçotl.

Ypan in moteuhctlalli Pator, yn
VII calli¹.

VIII tochtli xihuitl, 1526 años.
Ypan inyn axihuaco Mexico ynic
ompa huillohuaya Hueymollan;
ypan inyn oncan omoteneuh No-
chiztlan momiquillico yn tlacpac
omoteneuh Don Juan Velasquez
Tlacotzin, cihuacohuatl; exihuitl²
yn itech catca tlahtocayotl Te-
nuchtitlan yn oiuh momiquillico.
Çan niman, ypan inyn xihuitl, on-
can hual moteuhctlalli yNochiz-
tlan yn Don Andres Motelchiuh-
tzin; auh ypampa, yn iuh mihi-
tohua, yn oiuh axihuaco Mexico
quin oncan in compehualti yye
cuauhtlahuaya Motelchiuhztzin yn
Tenuchtitlan³.

Auh ça no ypan in motlahtocat-
talli yn Don Hernando Cortes
Yxtlilxochitzin, tlahtohuani mo-
chiuh yn Aculhuacan Tetzcuco.

Auh ça no ypan inyn xihuitl,
yn quimopehualtillique yn teopix-
que S. Francisco yye motemach-
tilia Mexico yye quimoteyhlilia
Sancto Evangelio.

Auh ça no ypan ynin maxitico
no matlactlomomentin yn St^o
Domingo teopixque, yehuatzin

Alors aussi le nommé Pator¹⁵²⁵
prononça une condamnation à
mort contre Paçotl, qui fut exé-
cuté.

Pator fut créé seigneur, en l'an-
née 7 maison.

Année 8 lapin, 1526. Alors on 1526
arriva à Mexico de retour de
Hueymollan; c'est à cette époque
que mourut, au lieu nommé No-
chiztlan, celui qui a été désigné
plus haut sous le nom de Don Juan
Velasquez Tlacotzin, vice-roi; il
y avait trois ans qu'il avait le
gouvernement de Ténochtitlan
lorsqu'il mourut. Aussitôt après,
en cette même année-là, fut ins-
tallé seigneur à Nochiztlan Don
Andres Motelchiuhztzin; mais,
comme il a été dit, c'est lorsque
l'on fut arrivé à Mexico que com-
mença le gouvernement de Motel-
chiuhztzin à Ténochtitlan.

Alors aussi fut installé Don
Hernando Cortes Ixtlilxochitzin,
comme souverain d'Acolhuacan-
Tetzcuco.

En cette même année, les moi-
nes franciscains commencèrent à
précher à Mexico et à expliquer
les Évangiles.

Alors aussi arrivèrent douze
moines dominicains qui avaient
pour prieur le P. Fr. Thomas Or-

1. Cet alinéa est écrit en marge du feuillet 51 (recto).

2. Voyez année 1521, p. 195.

3. Voyez année 1524 p. 207.

quinhualmopachilhuitia prior hual mochiuhitia yn Padre Fray Thomas Ortis; España hual mohuicaque, çan oc Tetzcuco moltallico.

Auh ça no ypan in motlahto-catlalli yn Don Juan de Guzman Ytztlollinqui, tlahuani mochiuh Cuyohuacan; cap[itan] general Don Hernando Cortes qui-tlalli; ynin ypiltzin yn Cua]uh-popocatzin, tlahuani catca Cuyohuacan.

IX acatl xihuitl, 1527 años. Ypan in quitoaque yn Don Hernando Cortes Cihuayllacatzin, tlayllotlac teuhctli, tlahuani catca Tzacualtitlan Tenanco; yn tlahuacat çan macuixihuitl¹. Yc oncan in cotonico yn tlahuacayotl Tzacualtitlan Tenanco, cenpohual-lomome xihuitl yn ayac tlahuani motalli; yece oncatca mie-quintin yn tlaçopipiltin, yhuel ceme tlahuacatlalizquia oncan Tzacualtitlan Tenanco yntla qui-nequi in omentin tlahuacate Don Thomas de S. Martin Quetzalmaçatzin yhuan Don Juan de Sandoval Tecuanxayacatzin; çan ye-huantin mochi quimaxcatique, yn ixquichcauh cenpohuallomome xi-huitl, yn oncan in Tenanco tlahuacayotl, yhuan Tecuanapan, yhuan Panohuayan.

No yhucac yahqui yn España Don Hernando Cortes, capitán

1. De 1523 à 1527.

tis; ils venaient d'Espagne, et ils 1526 s'établirent à Tetzcuco.

Alors aussi fut installé Don Juan de Guzman Itztlollinqui, comme souverain de Cuyohuacan; ce fut le capitaine général Fernand Cortès qui l'installa; Itztlollinqui était fils de Quauhpopocatzin qui avait été roi de Cuyohuacan.

Année 9 roseau, 1527. Alors 1527 on déposa Don Hernando Cortes Cihuayllacatzin, juge assesseur, qui était souverain de Tzacualtitlan-Ténanco; il avait gouverné durant cinq ans seulement. Avec lui prit fin la royauté de Tzacualtitlan-Ténanco, et pendant vingt-deux ans nul ne fut installé comme roi; mais il y avait beaucoup de seigneurs, et l'un d'eux aurait régné à Tzacualtitlan-Ténanco si les deux souverains Don Thomas de S. Martin Quetzalmaçatzin et Don Juan de Sandoval Técuanxayacatzin y avaient consenti; seulement ceux-ci leur donnèrent, pendant toute la durée de ces vingt-deux années, le gouvernement de Ténanco, de Técuanapan et de Panohuayan.

Alors aussi partit pour l'Espagne Fernand Cortès, général en chef;

general; ompa quimixnamiquito yn itecocolicahuan.

No yhucac yn maxitico yn Don Fray Julian Garces, obispo Tlaxcallan, St^o Domingo teopixqui.

No yhucac moquetz in huehue teopancalli S. Francisco yn oxitin; ypatca, yn axcan yhcac yan-cuic teocalli.

X tecpatl xihuitl, 1528 años. Ypan in macoc yn emperadoryotl Roma yn Don Carlos Quinto, rey España, yntlahtocauh mochiuh yn Roma tlaca; yc temacuilca mochihui yn iuhqui yntoca yny emperadores; ompa yn itocayocan Boloña yn quiteocuitlaycpac-coronatique ynic emperador mochiuh; auh yc niman ompa moltallitzinoto yn itocayocan Alemania.

Auh ça no ypan inyn omote-neuh xihuitl, yn motlacatilli ypli-tzin yn itocatzin Don Felipeh se-gundo¹, rey mochiuhzino yn España; tohueytlahtocauh omoetz-ticaticta yn España; ye oyuh nican ypan Nueva España matlaxhiuitl² hualla yn capitan general Don Fernando Cor[tes].

Auh ça no ypan in maxitico Don Fr. Juan de Çumaraga yhuel acho obispo mochiuhzinoco Mexico Tenochtitlan, S. Francisco teopixqui.

Ypan in X tecpatl, moteuhc-

il y alla pour combattre ses dé- 1527 tracteurs.

Alors aussi arriva Don Fr. Julian Garces, évêque de Tlaxcallan, moine dominicain.

Alors aussi on releva le vieux temple de S. François qui était tombé; il fut refait, et aujourd'hui il existe un nouveau *teocalli*.

Année 10 silex, 1528. Alors la 1528 dignité impériale fut donnée à Charles-Quint, roi d'Espagne, qui fut fait roi des Romains; il était le cinquième des empereurs qui portèrent ce nom; c'est à Bologne qu'on posa la couronne impériale sur la tête de Charles-Quint; et aussitôt après il alla dans le pays d'Allemagne prendre possession du pouvoir.

En cette dite année, naquit son fils nommé Philippe II, qui devint roi d'Espagne; c'est notre grand monarque résidant en Espagne; il y avait alors dix ans qu'il était arrivé dans la Nouvelle-Espagne le général en chef Fernand Cortès.

Alors aussi arriva Don Fr. Juan de Zumarraga qui fut le premier évêque de Mexico-Tenochtitlan; il était religieux de S. François.

En l'année 10 silex, fut in-

1. Philippe II naquit à Valladolid, le 21 mai 1527.

2. Voyez année 1519.